

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José martes 21 de noviembre de 1905

NÚMERO 1194

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pocheño Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tablas y tablones y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y vigantones ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consiga los precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la esculteriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente della Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todos las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonera



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. El abuso de las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existen.

LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardor en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguirre Núm. 35-Habana, Cuba.

El mérito de las Pildoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas pildoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Pildoras de Foster para los riñones y la han tenido en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto las recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas pildoras.

Noté enviaremos una muestra gratis franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA. P. V. DE CODERO.

CAL DE CONCIA

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

FARIQUE AZOFEIFA

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presidiendo su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

"EL DERECHO"

Director y Editor
Manuel Castro Q.
Administrador
Rubén Méndez

EL FERROCARRIL

El alza súbita del flete de conducción de café del Ferrocarril de Costa Rica, ha hecho pensar á los directamente perjudicados con esa determinación en la necesidad de concluir lo más pronto posible el Ferrocarril del Pacífico.

La consolidación en unas solas manos de las vías férreas al Atlántico ha creado un monopolio, un *trust*, que impone la ley que mientras no haya competencia han de obedecer los que hayan menester de hacer exportaciones ó importaciones.

La empresa ferrocarrilera está en su derecho, aun cuando en otro sentido sus cálculos estén equivocados, al querer sacar la mayor cantidad posible de jugo del fruto que exprime.

La empresa es comercial y hace su negocio.

Quizá abaratando los fletes la Compañía del Ferrocarril aumentaría la producción nacional y las exportaciones é importaciones y obtendría con el beneficio del país el mayor dividendo que hoy obtiene con el alza de fletes, pero ella no piensa así.

El país también está en su derecho al defenderse y al tratar de buscar otra vía férrea para su servicio.

Estamos con el pensamiento más general, que urge terminar la vía férrea al Pacífico, pero sin hacer empréstitos, sin comprometer al país en nuevas deudas, economizando lo más posible en los gastos del Estado. Bien vale la pena el sacrificio de la economía la conclusión de esa vía férrea que nos libraría de la tiranía del monopolio del Atlántico.

Lo que hoy se experimenta con el ferrocarril al Atlántico nos hace pensar en el sinnúmero de gravámenes que sobre la patria pesarían, cuando ya enajenada su soberanía por el contrato *Speyer y Co.* ó con cualquier otro semejante, tuviéramos autoridades ex-

tranjeras, fiscalizando é imponiéndonos la ley, en virtud de un empréstito.

El monopolio actual al Atlántico pesa duro en los bolsillos de los exportadores, peso que se transmite de modo más sensible á los bolsillos de los productores y á los de la simple obra de mano.

¿Qué tal el día que el contrato *Speyer y Co.* fuera ley de la República? ¿Qué tal cuando la renta de nuestras Aduanas no diera lo suficiente para cubrir las obligaciones del empréstito *Speyer y Co.*? ¿Qué tal cuando la renta de licoros no alcanzara á cubrir el déficit y cuando el Estado para mantener su vida se viera ungido á crear nuevos impuestos? ¿Qué tal con tanto pulpo?

El pueblo de Costa Rica á más de su independencia que ningún pueblo pierde sin librar el último esfuerzo, se vería además reducido á la miseria y pasaría sus hambres y su pobreza á los pies de los potentados que en mérito á sus capitales fabulosos explotarían estas tierras que los viejos abuelos nos legaron libres para que fueran asiento de la libertad y del bienestar.

Se impone la necesidad de concluir el Ferrocarril al Pacífico, y en eso debe empeñarse todo el patriotismo costarricense.

SILUETAS

XIII

Continuamos y continuaremos en esta sección publicando nombres de entusiastas miembros de la UNIÓN REPUBLICANA que mantienen en su alma el fuego vivo del patriotismo y que trabajan entusiastas por el éxito indudable de esta alta expresión de civismo costarricense.

- Bernardino Alvarado
- Juan F. Torres
- Lorenzo Canessa
- F. de Paula Amador
- Juan de Dios Matus
- Felipe J. Rodríguez
- Martín Castillo
- Alberto Villaseñor
- Evangelista Villafaña
- Juan Suñol
- Manuel J. Zúñiga
- Teodomiro Acuña
- Manuel Alvarez
- Manuel F. Casares
- J. Tranquilino Barquero
- Eudoro Scott
- Amadeo Castillo A.
- José J. Angulo
- José M. Campos
- Teófilo Sequeira
- Juan Beite
- León Jiménez
- Porfirio Pantoja
- Félix Rivera Pitt
- Alberto Mata
- Francisco León Segura
- Abel Sánchez Barahona
- Francisco Dengo
- Trinidad Quirós
- Jesús M. Guzmán
- Zenón Jirón
- Darío Machuca
- Mauro Oviedo

- José Bosque H.
- Francisco Rojas
- Juan López
- Juan Arroyo
- José González
- Rafael Sánchez
- José Acuña Monje
- Guillermo Carvajal
- Francisco Murillo C.
- José Loría
- Enrique Moraga
- Federico Moraga
- Juan B. Carvajal
- Gregorio Carvajal
- Juan B. Soto
- José María Zúñiga B.
- Juvenal A. Carvajal
- Ramón S. Quesada
- Felipe Chacón
- Joaquín Madrigal
- Enrique Peralta A.
- Pedro Barahona S.
- Alejandro Barahona
- Domingo González
- José Espinosa
- Esteban Madrigal
- David Gutiérrez
- Ignacio Bolaños
- Manuel Madrigal
- José Bolaños Alfaro
- Ricardo Alvarez
- Fernando Padilla
- José Cruz B.
- Régulo Barrantes
- Rafael Madrigal R.
- Emilio Serrano
- Azarias Barahona
- Efraín Serrano
- Javier Morera
- Pedro Rodríguez
- Jesús Sánchez
- Juan Jiménez
- Juan Alfaro
- Francisco Arias Q.

SUETOS

Visita

Nuestro estimabilísimo amigo, uno de los jefes de la Unión Republicana, don Tobías Zúñiga, estuvo de visita el domingo último en la simpática y republicana siempre, villa de Tres Ríos.

Los republicanos de allá, en número considerable, hicieron presentes al digno jefe del Partido del Pueblo, el cariño y la estimación á que es acreedor.

El niño rey

Se acerca la Noche Buena. El Buen Dios, el que goza y se complace con la dicha y la alegría de los pobres mortales, empieza á distribuir sus graciosos presentes acá abajo. Esta vez la distribución empieza en el hogar de nuestros muy queridos amigos don Enrique Goicoechea y doña María Teresa de Goicoechea.

El buen Dios les envió el niño rey de la casa; un nene robusto y sano, el primogénito que viene á completar la dicha á que es acreedor el hogar de sus apreciabilísimos papás.

Nosotros que apreciamos á Enrique y á su señora doña María Teresa, los felicitamos de todo corazón por el feliz acontecimiento.

Octavio García

El simpático propietario de

"La República" leal amigo, como buen zúñiguista, cumplió años ayer.

Nunca es tarde para una cordial felicitación y para un cariñoso saludo.

Recíbalos nuestro amigo don Octavio de EL DERECHO, con nuestros fervientes deseos por su felicidad y prosperidad.

Retraso

Hemos estado en el despacho del señor Juez Primero del Crimen, quien nos mostró el gran número de trabajo acumulado que hay en su oficina y que no se despacha por falta de amanuenses. El buen servicio exige la creación de uno ó dos escribientes más para aquella oficina, y sobre el particular llamamos la atención de la Corte de Justicia.

Personal

El hogar republicano de nuestro amigo don Isidro Guevara se ve enlutado hoy por la muerte de su hijo Alfredo, ahogado en Limón en la semana pasada, cuando iba á salvar á un compañero que iba á ser presa de las aguas. Ofrecemos á los dolientes nuestras expresiones de sincera condolencia.

Alcaldía

Los abogados y litigantes esperan que en la próxima elección de Alcaldes, la Alcaldía Segunda de esta ciudad será proveída de un Alcalde que no solo sea competente y activo, sino que sea fuerte, pues es inmenso rezago que en esa oficina de Justicia existe, todo porque el anciano que hoy la desempeña está imposibilitado para el desempeño de tales funciones. Nosotros nos permitimos indicar para ese puesto al actual Secretario de la misma oficina, que es un joven inteligente, laborioso y honrado.

Fiestas cívicas

La Municipalidad de esta ciudad ha tenido á bien señalar los días 30 y 31 de diciembre y 1º de enero próximo para la celebración de las fiestas cívicas de esta capital.

—El viernes 1º de diciembre próximo, á las 12 m., tendrá lugar en la Plaza de la Fábrica el remate de puestos para tabladós en las fiestas cívicas de esta capital.

—La Gobernación de esta provincia convoca licitadores para la provisión de veinte toros ó novillos para la lidia en las fiestas cívicas. Los términos para la admisión de tales propuestas, serán:

1º—Los veinte toros ó novillos deben ser suficientemente bravos y en condiciones aparentes para la lidia, durante los tres días.

2º—El personal necesario para el manejo del ganado y la pica, así como una cuadrilla que no baje de seis toreros diestros, (?) etc., etc., serán de cuenta del contratista, lo mismo que los vestidos de la cuadrilla, que deben ser aprobados por esta autoridad.

3º—El último día de corridas el contratista permitirá que se le pongan banderillas á tres de los toros.

4º—El toro ó novillo que no resultare bueno para la lidia, será cambiado en el acto mismo en que se note su deficiencia.

5º—La salida ó retiro del ganado se anunciará por medio de toques de corneta, condición que respetará y hará respetar el contratista, quien quedará incurso en diez colones de multa por cada vez que se infrinja.

6º—En caso de no tener el contra-

tista en el toril, cada día, los veinte toros ó novillos que se contraten, pagará una multa de cincuenta colones por cada uno que falte para completar ese número.

7º—Si resultare que uno ó varios de los animales que traiga el contratista, no reúnen las condiciones referidas, lo cual se comprobará con el dictamen del jefe del rastro, se le rebajará al contratista una veintena parte del monto del contrato, por cada animal rechazado.

8º—El contratista garantizará con persona abonada el cumplimiento de ese contrato.

9º—La propuesta que pase de mil colones, no será tomada en cuenta

Saludo

Hoy llegó á esta capital en el tren del Pacífico, procedente de Nicoya, el estimable caballero correligionario nuestro don Francisco Carrillo. Tenemos el gusto de enviarle atento saludo y desearle buenos días en esta ciudad.

Don Miguel Rodríguez

Este esforzado republicano, apreciable caballero vecino de río Grande y amigo nuestro, se encuentra en esta capital. Tenemos el gusto de enviarle nuestro atento saludo y desearle grata permanencia entre nosotros.

Correo

La Dirección General despachará correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva Orleans, el sábado próximo á las 8 a. m.

Traube en la actualidad

Continúa acentuándose más la costumbre en nuestro pueblo de pronunciar la expresión "de Traube". Los pocos que ignoran el por qué han interrogado sobre el particular y recibieron la siguiente respuesta.

—El motivo por el cual se oye á nuestro pueblo decir *de Traube*, es porque como es tan acreditada por su pureza y buen sabor, toma solamente la *Cerveza Doble* del afamado fabricante don José Traube, que se expende en todas las cantinas de la República.

Fantasmagorías

Ahí van!... Ahí van!... Corramos!... Que desaparezcan!... Decían unas voces de chiquillos que salían de una turba que en vertiginosa carrera seguía las huellas á dos bultos blancos al parecer fantasmas.

La noche no estaba oscura, pero como en algunas de las calles de los alrededores de San José no hay luz de arco, aseméjase las gentes á fantasmas fugitivas; de ahí que los chiquillos corrieran detrás de aquellas figuras movedizas y desiguales.

Después de correr cuerdas y cuerdas en aquella pesquera, la grito de galopines detuvo las figuras sobrenaturales y, cuando se enteraron de que eran dos hombres con estandartes blancos en que se leía esta leyenda: "La Barbería de Pedro Muñoz se trasladó á los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y ofrece un local amplio y el mejor servicio en el ramo," les hicieron una guerrilla de pedradas en medio de una gritería fastidiosa, hasta que la policía los dispersó; pero los estandartes salieron ilesos y continuaron su camino.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cual-

quier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Noticias del exterior

POR CABLE

Bucarest, 20.—El autor de los asesinatos judíos de Kihceneff, Dourgade, tuvo una muerte espantosa en ésta. La colonia judía con auxilio de los búlgaros empaparonle en petróleo y enseguida le pegaron fuego.

Londres, 20.—En contestación á la carta que le envió el Arzobispo Canterbury, el metropolitano de San Petersburgo, dice que la iglesia rusa llora en las desgracias que le están pasando á sus hijos, causadas por los disturbios civiles. Condeno, dice, con toda la energía del puesto que ocupo las barbaridades cometidas por los fieles.

Londres, 20.—El Arzobispo de Canterbury y el Obispo de Santhmarc, han escrito al Rabbi de la colonia judía de Inglaterra, expresando el horror que sienten por los ultrajes cometidos por los cristianos rusos en personas de los hebreos. Con motivo de estos sucesos, se han convocado en Inglaterra varios méetings en que se levantan fondos para la protección de las víctimas de los ultrajes rusos. Mr. Joseph Chamberlain, leyó una carta escrita por el presidente de una Junta hebrea organizada en los Estados Unidos para ayudar á su raza que se halla en la desgracia en Rusia. Aprueba el presidente de dicha Junta el plan de establecer colonias judías bajo la protección de la bandera roja de Inglaterra.

New York, 20.—La junta colectora encargada de la recaudación de los fondos dedicados al socorro de los judíos, anuncia que ya tiene entre manos 300,000 dollars.

Caracas, 20.—Esta noche el Presidente Castro puso el siguiente cable al "Herald" de New York:

"La respuesta de Francia á la nota que envié al Encargado de Negocios francés, constituye una amenaza oculta. La actitud conciliadora adoptada por mi gobierno ha sido rechazada por la Francia."

San Petersburgo, 20.—La única línea férrea que funciona en este país es la que conduce á Finlandia. El Bajo Neva está helado haciendo imposible la navegación á los puertos extranjeros.

Corresponsales

De Tres Ríos

Para EL DERECHO

Ayer fuimos sorprendidos con la llegada de don Tobías Zúñiga, uno de los jefes de la Unión Republicana.

Vino á visitar á don Jerónimo Pagés, quien se encuentra de temporada en su quinta.

Inmediatamente circuló por todo el pueblo la noticia de la llegada del

ilustre repúblico, y varios miembros de la Unión Republicana improvisaron una manifestación al señor Zúñiga.

Como doscientas personas fueron á saludar al respetable huésped; si el tiempo lo hubiera permitido, la concurrencia habría sido más numerosa.

Fueron cruzadas frases galantes entre los representantes del grupo republicano y el demócrata hijo del pueblo don Tobías Zúñiga.

Al despedirnos, se lanzaron vítores á la Unión Republicana y á sus jefes.

UN ZUÑIGUISTA

Noviembre 20 de 1905.

Información local

Para EL DERECHO.

San José.

Deseando informar sobre la marcha progresiva de esta localidad, envío esta pequeña crónica esperando me le dé publicidad en las columnas de su estimable diario.

El día 16 del corriente mes, terminaron los exámenes de fin de año de nuestras escuelas, con un resultado regular. Ese promedio, halagador para los maestros, motivó un baile que se verificó en casa de don Vicente Hidalgo, y terminó después de las once de la noche. Después de la conclusión, cuando cada uno desfilaba para su casa, ciertos maestros acompañados de algunos elementos femeninos, emprendieron una gira por las calles de este distrito, pero no una gira pacífica, en que reinara, por supuesto, el orden y la cultura, sino por el contrario, aquello fué una algazara tremenda, en que se gritaba y galopaba á semejanza de juguetonas cabalgaduras.

A poco rato toda aquella gente concurrió á darle una retreta á don Zacarías, el tan célebre, cumplido y querido Agente de Policía. Seguramente la inspiración que les produjera las notas musicales y talvez algo más, fué motivo para que resultara de aquella concurrencia una regular camorra en que se repartían á discreción pedradas y botellazos; mientras tanto el bendito monarca de Alajuelita permanecía entregado en brazos de Morfeo ó quizá en el arrobamiento que la música melodiosa le deparara; la cuestión es que no asomó siquiera la nariz; porque de veras que él no se preocupa por el orden social, ni que lo quemem, y si no díganlo su inercia ó indiferencia en los asuntos públicos que se relacionan con sus dominios.

Así terminó aquella popular ofrenda, y á no haber sido que las intrépidas y carnales figuras á voluntad suya desfilaron, no hubiera habido, ni para remedio, la semejanza siquiera de uno de nuestros famosos elementos de la gendarmería.

Así es que ya sabe usted que aquí el libertinaje no tiene límites, porque no hay quien le ponga valla, y que por por ese tenor continuaremos hasta que Dios decreta mejores días para el terruño de Esquipulas.

Corresponsal

Alajuelita, novbre. 19 de 1905.

Calzado Americano

para señoras, hombres y niños—
Carnot francesa y española.
Cosidos y clavados
Roberto Sánchez

La actividad solar

Nota palpitante.—
¿Porqué hace tanto calor?

Opinión del ilustre Flammarión.

Los años de 1905 y 1906 serán años de máximun de actividad solar. Nuestros lectores no ignoran que ese astro á cuyos rayos está suspendida nuestra vida, no es absolutamente invariable y que su resplandeciente superficie está sometida á una fluctuación periódica, á una especie de marea formidable en virtud de la cual sus explosiones de gases luminosos, sus nubes ardientes ó fúculas, sus manchas sombrías varían en número y magnitud en un período de once á doce años.

El último máximun ocurrió en 1893 y el último mínimun en 1901. La subida es más rápida que el descenso en cuatro ó cinco años. El descenso es de seis á siete años. Lo mismo sucede en las manifestaciones de la fuerza magnética que anima á la tierra, las cuales corresponden puntualmente á las fluctuaciones de la actividad solar.

El máximun actual acaba de manifestarse en manchas gigantescas, la principal de las cuales, que ha atravesado el disco solar del 30 de enero al 9 de febrero no media menos de ciento ochenta mil kilómetros de longitud por ciento dos mil de ancho, lo que representa una superficie de trece millones de kilómetros cuadrados. La longitud de esta mancha era igual á la de catorce diámetros terrestres. Véase fácilmente á la simple vista, protegida ésta por un vidrio ahumado.

Esas manchas son manifestaciones de la MAYOR actividad solar, á las cuales corresponde en la tierra una MAYOR actividad magnética, la aguja imantada se aturde y disparata á veces por esa causa, é igualmente las líneas telegráficas se paralizan por fenómenos de la misma índole. El número de las auroras boreales varía igualmente en el mismo sentido.

Podemos preguntarnos si esta fluctuación solar periódica no tiene también su resonancia en las temperaturas terrestres.

Precisaría, para responder á esta pregunta, poder seguir las temperaturas de todas las regiones del globo.—Lejos estamos de ello.

Yo lo he hecho en Europa y especialmente en Francia. Según los cuadros que he publicado, las épocas de la gran actividad solar parecen coincidir con las épocas de más altas temperaturas terrestres.

El paralelismo de las curvas no es absoluto, como el del magnetismo.

Sin embargo, debo decir que la temperatura de la primavera (marzo, abril y mayo), sigue de una manera muy ostensible los giros de las manchas solares. Así, nuestras primaveras fueron frías en 1887 y 1888, época de mínimun solar; calientes en 1892, 1893 y 1894, época de máximun y frías en 1899 y 1900, años vecinos al mínimun. La primavera debfa ser calurosa este año. Ya se está viendo que ese pronóstico se cumple.

Pero no olvidemos que la atmósfera de nuestro planeta es tan movable y la superficie de los continentes tan complejas, que mil causas de perturbaciones se atraviesan constantemente en las leyes generales.

Así, por ejemplo, un aumento del calor puede provocar frío, fundiendo los barcos de hielo y haciéndolos derribar sobre los mares, de ese modo enfriados.

No por eso deja de ser el sol el gran regulador de la vida terrestre.

Camile Flammarión

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

La afamada fábrica de calzado

: cuyos precios son los más bajos:

EL ACORAZADO

— de —

BERTHEAU & Co.

Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.



¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS

PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representnte de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al swich del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero en adelante, alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Cenral de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse al magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el nico depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly-Bailliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amada de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de to las clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, novimre d9e105.

